
（様式第４号） 上田市総合計画審議会（第３回全体会） 会議概要 

１ 審 議 会 名 上田市総合計画審議会（第３回全体会）  

２ 日   時 令和２年２月１８日 午後１時３０分から午後３時００分まで  

３ 会   場 市役所本庁舎 ６階 大会議室  

４ 出 席 者 城下敦子会長、中村彰副会長、安藤健二委員、浦部秀幸委員、小熊弘子委員、 

小駒はるみ委員、小池文彦委員、重野靖委員、丸山理英子委員、山極一雄委員、 

内堀敏高委員、関川久子委員、田中利喜夫委員、樋口盛光委員、水出秀子委員、 

宮入一枝委員、宮下勝久委員、宮島博仁委員、矢島昭徳委員、岡崎美都里委員、 

熊谷圭介委員、田島裕志委員、花岡欣二委員、宮下正明委員、柳島隆二委員、 

和田宏一委員、飯島俊勝委員、春日晋委員、熊井健二委員、酒井真由子委員、 

佐藤永寿子委員、髙桺静委員、田畑裕康委員、宮之上孝司委員、宮本恵美委員、 

荒川玲子委員、犛山永子委員、滝沢博俊委員、竹田貴一委員、中澤武委員、 

中澤照夫委員、原有紀委員、古田睦美委員、間島博徳委員 

 

５ 市側出席者 小相澤上田市政策研究センター副センター長、柳原政策企画部長、中村総務部長、

山口財政部長、小宮山市民まちづくり推進部長、山口生活環境部長、近藤福祉部長、 

小林健康こども未来部長、大矢商工観光部長、工藤農林部長、藤澤都市建設部長、

越消防部長、竹花丸子地域自治センター長、山﨑真田地域自治センター長、 

石井武石地域自治センター長、柏木上下水道局長、中澤教育次長、 

鎌原政策企画課長兼学園都市推進室長、鳴澤政策企画課企画調整政策幹、 

小野沢総務課長、倉島財政課長、宮澤市民参加・協働推進課長、柳沢生活環境課長、

小坂福祉課長、室賀健康推進課長、宮島商工課長、小井戸農政課長、 

両角管理課庶務係長（馬場管理課長代理）、 

齋藤消防総務課総務担当係長（佐藤消防総務課長代理）、 

滝沢丸子地域自治センター次長兼丸子地域振興課長、 

塚田真田地域自治センター次長兼真田地域振興課長、 

金子武石地域センター次長兼武石地域振興課長、城下経営管理課長、 

石井教育総務課長、中村上田市政策研究センター政策研究担当係長、 

中山政策企画課政策企画担当係長、加々井政策企画課政策企画担当係長、 

宮原政策企画課政策調整担当係長兼学園都市推進室学園都市推進担当係長、 

横沢総務課給与厚生担当係長兼人事組織担当係長、堀内財政課財政担当係長、 

伊藤市民参加・協働推進課地域内分権推進担当係長、 

松木生活環境課生活安全担当係長、 

櫻井福祉課生活支援担当係長兼プレミアム付商品券事業担当係長、 

町田健康推進課保健予防担当係長、水野商工課産業企画係長兼商工振興担当係長、

西川農政課農業振興係長、金井丸子地域振興課地域政策担当係長、 

宮崎真田地域振興課地域政策担当係長、坂部武石地域振興課地域政策担当係長、 

青井経営管理課庶務係長、西澤教育総務課企画担当係長、原政策企画課主査、 

田中政策企画課主査、藤森総務課主任 

 

６ 公開・非公開 公 開 ・ 一部公開 ・ 非公開  

７ 傍 聴 者  ０人  記者 １人  

８ 会議概要作成年月日 令和２年２月１９日  



 

協  議  事  項  等 
 

１ 開会（柳原政策企画部長） 

 

２ 会長あいさつ（城下会長） 

 

３ 議事（以降進行：城下会長） 

（１）後期まちづくり計画（案）について 

・資料に沿い、鎌原政策企画課長から後期まちづくり計画（案）の概要について、前期まちづくり計画

との変更点を中心に説明 

・資料に沿い、山極部会長（行財政部会）、樋口部会長（市民生活・環境部会）、宮下部会長（産業経済

部会）、宮之上部会長（福祉健康部会）及び中澤部会長（教育文化部会）からそれぞれの部会での審

議内容を報告 

・以下、質疑応答 

（委 員） p83「5-1-1 教育環境の整備と地域ぐるみの教育推進」の基本施策２について、「④外国

籍児童・生徒への適応支援」の部分は、前期まちづくり計画と全く同じ文言である。昨年

12 月の分野別意見聴取において、上田市多文化共生推進協会（AMU）から教育文化部会に

対して、市内小中学校の日本語教室の現状と課題をお話ししたうえで、提言を行った。こ

の経緯を踏まえ、前期まちづくり計画と同じ文言になったのは何故か。 

（中澤部会長） 教育文化部会において、御意見を踏まえ審議したが、審議の内容が、文言に充分に反映

されていないのは御指摘の通りである。この後の部会において、その点を審議し、文言に

反映したい。 

（委 員） p11「1-2-3 外国籍市民の自立と社会参加による多文化共生社会の実現」の基本施策２

「②外国籍の子どもたちの育成と学力向上」について、日本語教育の指導者を増やすこと

などにおいて、市からのサポートがなければ、日本語教育体制の充実ということは実現で

きない。市民ボランティアが一生懸命取り組んでも、基本的な日本語能力のある子どもた

ちを育てるには限界がある。コーディネーター体制の整備についても、短期的に構築でき

るものではない。外国籍の子どもたちの育成と学力向上に資する、具体的な取組を文言に

加えることが必要ではないか。 

（委 員） p40「2-2-7 地域防災力の向上と災害対応能力の強化」に、災害ボランティアについて

の記述を盛り込むべきではないか。令和元年台風の際に、ボランティアが活躍したことは、

各種報道を通じて周知の事実となっている。上田市においても、のべ約 450 人のボランテ

ィアの皆様に御協力をいただいた。また、防災訓練の一環として、防災救援ボランティア

センター立上げ訓練も催されている。令和元年台風では、上田市の災害対策本部にも、ボ

ランティアの関係で構成団体になっている団体もあった。地域防災力の観点で、ボランテ

ィアについての記述を入れていただくよう、検討いただきたい。 

（樋口部会長） 災害ボランティアの重要性に関しては、市民生活・環境部会においても意見が出された。

ボランティアに関する施策については第４編（4-2-2）で記載されていること、また、第

２編（2-2-7）では関連する個別計画である「上田市地域防災計画」の中に明確にボラン

ティアの受入れ体制について盛り込まれていることから、第２編では記載しないこととし

た。しかし、災害時のボランティアの受入れはとても重要であることから、市の担当部署

に対し、早急に見直し・改革に取り組んでいただきたいということを強く依頼した。 

○協議結果：事務局の説明のとおり進めることで承認いただいた。 

 

（２）重点プロジェクト（案）について 

・資料に沿い、中山政策企画担当係長から重点プロジェクト（案）について説明 

・質疑等なし 

○協議結果：事務局の説明のとおり進めることで承認いただいた。 



 

（３）総合戦略について 

・資料に沿い、加々井政策企画担当係長から総合戦略について説明 

・質疑等なし 

 

○協議結果：事務局の説明のとおり進めることで承認いただいた。 

 

（４）「SDGs」について 

・資料に沿い、中山政策企画担当係長から「SDGs」について説明 

・質疑等なし 

○協議結果：事務局の説明のとおり進めることで承認いただいた。 

 

（５）今後のスケジュールについて 

・資料に沿い、中山政策企画担当係長から今後のスケジュールについて説明 

・質疑等なし 

○協議結果：事務局の説明のとおり進めることで承認いただいた。 

 

 

４ 事務連絡 

（１）本日の部会について 

（２）今後の審議会予定 

 

５ 閉会 

 

 


